



INTERNACIONAL

Conferencia Nacional de Datos Abiertos

Palabras clave: Datos Abiertos, DATACON, Abramos México, colaboración, ConDATOS, Política Nacional de Datos Abiertos.



Adrián Alcalá Méndez

Comisionado Presidente del INAI

La Conferencia Nacional de Datos Abiertos (DATACON) ha evolucionado de ser un evento virtual para convertirse en un espacio presente en 10 estados del país, donde instituciones y diversos sectores se unen para discutir, colaborar y fortalecer capacidades en materia de datos abiertos. En su edición 2023, la DATACON se integró por mesas de diálogo, charlas y actividades innovadoras que desafiaron los esquemas tradicionales.

Este encuentro enmarcó la presentación de la Política Nacional de Datos Abiertos. Además, trascendió del concepto de evento a un espacio dinámico de formación y empoderamiento en la comunidad de datos abiertos. En 2024, la conferencia será una oportunidad para revisar avances y seguir fortaleciendo una comunidad activa. Desde el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, se invita a ser parte del impulso hacia la consolidación de la agenda de datos abiertos en México.

La Conferencia Nacional de Datos Abiertos (DATACON) se ha consolidado como un espacio crucial en México para el intercambio de ideas, experiencias y proyectos relacionados con la agenda de datos abiertos. Organizada por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), esta conferencia anual reúne a una amplia gama de actores, incluyendo instituciones gubernamentales, sociedad civil, academia, sector empresarial y comunidades interesadas en la promoción y el uso de datos abiertos en el país.



Desde sus inicios, la DATACON ha experimentado una evolución significativa. En un principio, surgió como un encuentro virtual, en gran parte debido a las circunstancias de la pandemia. Sin embargo, esta elección no solo fue una respuesta a las condiciones del momento, sino también un reconocimiento de la importancia de la innovación en la promoción de datos abiertos. Con el tiempo, la DATACON ha crecido y evolucionado, transformándose en un evento presencial que ahora se lleva a cabo en 10 entidades federativas en México. Este cambio fundamental ha permitido reunir a representantes de diversos sectores involucrados en la agenda de los datos abiertos, convirtiéndose en un punto de encuentro para las más diversas voces y expresiones tanto a nivel nacional como internacional.

En la edición de 2023, la DATACON se enfocó en fomentar el diálogo, la colaboración y el fortalecimiento de capacidades tanto en la sociedad como en el gobierno. Este enfoque se alineó con la reciente aprobación de la Política Nacional de Datos Abiertos por el Sistema Nacional de Transparencia. Además, el evento se destacó por su dinámica, que incluyó mesas de diálogo, charlas y actividades participativas innovadoras que rompieron con esquemas tradicionales de los eventos. Fue una experiencia energética y llena de aportaciones útiles que contribuyeron a dar forma y enriquecer la agenda de datos abiertos en México.

Una característica distintiva de la DATACON es su apertura y accesibilidad. El hecho de que el INAI sea una de las sedes de este encuentro subraya la disposición de este organismo para colaborar en la creación de políticas, estrategias y acciones que mejoren la calidad de la democracia en México y aborden los desafíos nacionales.

Por ello, la DATACON 2023 contó con el respaldo y liderazgo de 41 organizaciones que fungieron como co-convocantes, incluyendo el Grupo Impulsor de la estrategia “Abramos México”, conformado por representantes de sectores clave para la agenda de datos abiertos, como son el Archivo General de la Nación, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, la Secretaría de la Función Pública, el Comité de Participación Ciudadana y la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción, la Comisión de Estado Abierto y de Transparencia Proactiva del Sistema Nacional de Transparencia, la organización Codeando México, A.C., así personas académicas del Centro de Investigación y Docencia Económicas y El Colegio de México. Por su parte, múltiples organizaciones nacionales e internacionales que enriquecieron el evento.



La DATACON 2023 también contó con la participación de personas expertas, panelistas, conferencistas, moderadoras y facilitadoras que ofrecieron sus perspectivas desde los

ámbitos local, estatal, nacional e internacional. Este intercambio de mejores prácticas fue inmensamente valioso y enriquecedor.

Por su parte, las personas asistentes desempeñaron un papel protagónico en el desarrollo y éxito de la DATACON 2023, participando activamente en actividades lúdicas y expresando sus opiniones a través de dinámicas como el “fishbowl”, donde tomaron un lugar en el escenario del auditorio “Alonso Lujambio” para involucrarse en el análisis y discusión de las perspectivas actuales. Contribuyeron significativamente al contenido del evento y aportaron ideas valiosas para el proceso de implementación de la Política Nacional de Datos Abiertos, que vendrá a partir de 2024. Además, se experimentó el formato innovador denominado “desconferencia”, diseñado para fomentar un diálogo horizontal y abierto sobre temas relacionados con los datos abiertos, para el cual, se contó con la ayuda de personas que fungieron como facilitadoras de esta dinámica.

El mensaje central de la DATACON 2023 fue claro: cada voz cuenta en la construcción colectiva de la ruta de los datos abiertos en México. Buscando que esta edición marcara un punto de inflexión en la agenda de datos abiertos, ya que proporcionó el escenario perfecto para presentar, precisamente, la “Política Nacional de Datos Abiertos”, diseñada en el marco de la estrategia “Abramos México”.



La creación de esta política nacional derivó de un proceso riguroso que involucró 18 reuniones de trabajo de un Grupo Técnico, 7 mesas temáticas con expertos nacionales e internacionales, 11 Foros Regionales organizados por los Organismos Garantes de las cuatro regiones que comprende el Sistema Nacional de Transparencia, una Consulta Pública abierta a todas las personas interesadas, y 5 mesas abiertas en temas transversales de datos personales, tecnología, derechos humanos, género y accesibilidad.



Como parte del proceso de construcción de la política nacional, también se realizaron 2 encuentros con la Asociación Latinoamericana de Archivos, 1 encuentro con la Red Nacional de Participación Ciudadana Anticorrupción y 6 sesiones con la participación de 200 personas servidoras públicas federales. La Política Nacional de Datos Abiertos fue analizada y fortalecida por instancias como la Comisión de Estado Abierto y de Transparencia Proactiva, la Comisión Jurídica y el Consejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia. Es relevante destacar que este documento fue aprobado por unanimidad en estas instancias, reflejando un amplio consenso y respaldo.

Otro detalle que comentar es que, durante estos espacios de participación y análisis riguroso dentro del Sistema Nacional de Transparencia, se recibieron un total de 804 comentarios que fueron analizados y procesados detenidamente. Cada comentario desempeñó un papel fundamental en el fortalecimiento y enriquecimiento de la Política Nacional de Datos Abiertos. Todo el proceso, incluyendo los comentarios procesados, está disponible para consulta en la página de internet www.abramosmexico.mx.

El año 2024 marcará el inicio de la implementación de la Política Nacional de Datos Abiertos. Y, en este contexto, la DATACON 2024 se perfila como un espacio ideal para evaluar el trabajo realizado hasta el momento y continuar fortaleciendo la comunidad de práctica de datos abiertos en México. Este encuentro, debe seguir y seguirá consolidándose como un espacio dinámico para el intercambio de experiencias, para construcción de un balance conjunto y para empoderamiento de las personas y las organizaciones que utilizan datos para el logro de sus objetivos individuales o colectivos. Vamos a construir un futuro más abierto y participativo.

En conclusión, la Conferencia Nacional de Datos Abiertos 2023 fue un evento de gran importancia que reunió a una amplia variedad de actores y expertos en el campo de los datos

abiertos en México. Al mismo tiempo, la implementación de la Política Nacional de Datos Abiertos representará un hito significativo en el avance de la apertura de datos en el país. Por ello, la DATACON sigue desempeñando un papel esencial en la promoción de la colaboración y el intercambio de conocimientos en este ámbito, y su evolución demuestra su compromiso con la innovación y la mejora continua.

El futuro de los datos abiertos en México se ve prometedor, con una comunidad activa y comprometida que trabaja unida para lograr un país más abierto y participativo. Desde el INAI la invitación está abierta a que todas y todos formemos parte de esta ruta en colectivo, en la que juntas y juntos Abramos México: ConDATOS y transformemos realidades.

